



Vous êtes cordialement invités à la soutenance de
la thèse de doctorat d'Histoire contemporaine de

Martino Oppizzi

Lundi 27 novembre 2017, à 14h

Université Paris 8 (2 rue de la Liberté, 93526
Saint-Denis Cedex)

Salle des thèses - Espace Deleuze.

Bâtiment A, 1^{er} étage (face à l'amphi A2)

**« LES JUIFS ITALIENS DE TUNISIE PENDANT LE FASCISME »
(1921-1943)**

Le jury sera composé de :

Marie-Anne MATARD-BONUCCI : Professeure d'Histoire contemporaine à l'Université Paris 8 –
IHTP (directeur de thèse)

Nicola LABANCA : Professeur d'Histoire contemporaine à l'Università degli Studi di Siena
(codirecteur de thèse)

Colette ZYTNICKI : Professeur d'Histoire contemporaine à l'Université de Toulouse-Jean-Jaurès
(rapporteur)

Simon LEVIS SULLAM : Professeur d'Histoire contemporaine à l'Università Ca' Foscari de Venise
(rapporteur)

François DUMASY : Maître de conférences à l'Institut d'études politiques d'Aix-en-Provence

Gadi LUZZATTO VOGHERA : Professeur d'Histoire contemporaine à la Boston University,
section de Padoue

La discussion se poursuivra autour d'un verre que je serai très heureux de partager avec vous.

Résumé

En Tunisie, les Italiens représentèrent pendant longtemps la plus importante communauté d'émigrés d'origine européenne. Les Juifs italiens de Tunisie, appelés aussi « Livournais » car provenant pour la majorité du port toscan de Livourne, furent parmi les premiers à s'installer dans la Régence, en devenant ensuite une classe sociale relativement aisée, cultivée et avec un rôle d'élite au sein de la communauté italienne. L'arrivée du fascisme constitua un tournant politique pour les Juifs livournais, invités à prendre une position nette en faveur ou contre le régime, mais aussi à renégocier leur pouvoir face aux nouvelles autorités.

Summary

In Tunisia, Italians created the most important community of Europeans emigrants until the Second World War. The Italian Jews of the country, called also “*Livornesi*” as most of them was native of the Italian port of Livourne, formed one of the first group of foreigners which decided to settle in Tunisia. The community grew up quickly, and became, during the XIX and XX centuries, a political, social and economic élite inside the Italian community. The rise of fascism during the Twenties pushed Italian Jews of Tunisia to make a choice between the support to the new regime and the antifascist resistance. They also had to renegotiate their role and power in the Italian community itself, according with the new authorities of Rome.

Mots clés : Juifs – Tunisie – Fascisme – Antisémitisme – Méditerranée – Communauté – Élite

Cette thèse a été préparée au sein de l'EA 1571 - Centre de recherches historiques : *Histoire des Pouvoirs, Savoirs et Sociétés*, en cotutelle avec l'Université de Florence.

UNIVERSITÉ PARIS 8
VINCENNES — SAINT DENIS

ED31 – PRATIQUES ET THÉORIES DU SENS



UNIVERSITÀ DEGLI STUDI DI FIRENZE

DOTTORATO IN STUDI STORICI



DOTTORATO DI RICERCA
IN STUDI STORICI
CURRICULUM IN STORIA CONTEMPORANEA
CICLO XXIX

Avec le soutien de la Fondation pour la mémoire de la Shoah, de l'École Française de Rome et de l'Université Franco-Italienne

UNIVERSITÉ
FRANCO
ITALIENNE

Fondation
pour la
Mémoire
de la
Shoah

ÉCOLE FRANÇAISE
DE ROME
Histoire, Archéologie, Sciences sociales